

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 25 al 31 de octubre de 2023, No. 43/ 2023)

En EE.UU. 17 millones de hogares padecen inseguridad alimentaria. Al menos 17 millones de hogares en Estados Unidos padecen hoy de inseguridad alimentaria, la cifra más alta en 11 años, según datos del Departamento de Agricultura (USDA). Un informe de la entidad federal que resume el comportamiento de ese indicador durante el pasado año, determinó que la inseguridad alimentaria en 2022 se disparó a niveles no vistos desde que Joe Biden fue vicepresidente en administración de Barack Obama. El USDA encontró que el 87,2% de los hogares estadounidenses no tenían por qué preocuparse en ese sentido contrario al 12,8% restante (alrededor de 17 millones).

Comercio exterior de China con crecimiento estable. Autoridades de China estimaron hoy que el comercio exterior del país se mantendrá estable y con buen funcionamiento de manera general, pese al complejo escenario internacional. De acuerdo con Shu Jueting, portavoz del Ministerio de Comercio, la nación ha implementado políticas de apoyo para estabilizar este sector, el cual experimenta un repunte en los últimos meses. “En términos de escala, las importaciones y exportaciones de China aumentaron trimestre a trimestre y el tercer trimestre experimentó un crecimiento intermensual, con un volumen de importaciones y exportaciones que alcanzó un máximo mensual en septiembre”, dijo. Además, enfatizó que la participación de China en el mercado internacional de exportación alcanzó el 14,2% en el primer semestre de este año, un aumento de 0,4% con respecto al mismo período de 2022. “Desde la perspectiva de las entidades del mercado, 597 mil empresas con transacciones tangibles de importación y exportación en los primeros tres trimestres tuvieron el mismo desempeño que el año pasado”, agregó.

Ciudad china de Changsha acoge conferencia sobre desarrollo y seguridad global. La segunda conferencia del Foro de Desarrollo Económico y Seguridad Global del Foro de Boao para Asia (BFA, siglas en inglés) abrió sus puertas el domingo 29 de octubre en Changsha, capital de la provincia central china de Hunan. Bajo el tema "Desarrollo global y seguridad compartida", el evento se extenderá por tres días y contará con más de 30 actividades, incluyendo la ceremonia de apertura, subforos, mesas redondas y exposiciones. El foro reunirá funcionarios gubernamentales, jefes de organizaciones internacionales, representantes de empresas y académicos para compartir sus puntos de vista sobre cuestiones de vanguardia sobre el desarrollo y la seguridad mundiales, incluyendo la seguridad alimentaria, financiera y energética.

Disminuye consumo en zona euro. La Oficina Estadística de la Unión Europea (Eurostat) notificó hoy que el consumo real per cápita de los hogares en la zona euro disminuyó 0,2% en el segundo trimestre de 2023. Este dato aparece tras el descenso del 0,5% de dicho indicador durante los tres meses previos, recalcó el comunicado. Los ingresos reales per cápita de los hogares subieron una décima de

abril a junio, tras el aumento del 0,6% en el primer trimestre. En el conjunto de la Unión Europea (UE), el consumo real per cápita de los hogares bajó 0,1% en el segundo trimestre, tras un retroceso del 0,9% en el primero, mientras que los ingresos reales per cápita aumentaron 0,3%, tras una subida del 0,5% entre enero y marzo. La renta disponible bruta de los hogares (en términos nominales, corregidos de efectos estacionales) aumentó 1,3% en la zona del euro, y 1,6% en la UE.

Unión Europea sin señales para optimismo económico. Aunque bajó su ritmo inflacionario, la Unión Europea (UE) mantendrá en 2023 un anémico crecimiento económico, con riesgos geopolíticos que ensombrecen las perspectivas, señalaron hoy durante una reunión del bloque. Es pronto para cantar victoria”, advirtió la presidenta del Banco Central Europeo (BCE), Christine Lagarde, al sopesar los posibles efectos del decrecimiento de la espiral inflacionaria para una zona económica, cuyo desempeño seguirá “anémico hasta final de este año”. La inflación bajó de 10,6% en octubre de 2022 al 4,3% en septiembre de 2023; sin embargo, “es demasiado pronto para cantar victoria”, recalcó. A juicio de la funcionaria, los Estados miembros de la UE deberían acordar antes de finalizar 2023 nuevas reglas fiscales como “señal de unidad”, en un contexto en que “los riesgos geopolíticos están ensombreciendo la perspectiva económica”.

Mayor banco europeo registra beneficios. El mayor banco de Europa, HSBC, registró un beneficio neto de 22 mil 585 millones de dólares (21 mil 385 millones de euros) hasta septiembre de este año. Este dato supone un incremento de más del doble (+126,6%) frente al informe de los tres primeros trimestres del año anterior. Sobre el particular, en los primeros nueve meses de 2023, la facturación del grupo se expandió 47% hasta 53 mil 37 millones de dólares (50 mil 223 millones de euros), según las cuentas que la compañía remitió hoy a la Bolsa de Hong Kong, donde cotiza.

Banco Central Europeo mantiene sus tasas de interés. El Banco Central Europeo (BCE) informó hoy que mantiene sus tipos de interés en 4,5%, a partir de una ligera disminución de los datos inflacionarios. Esta decisión pareció después de que la inflación bajara y la economía se contrajera en la zona del euro. Tras la reunión del Consejo de Gobierno en Atenas, el BCE informó que también deja sin cambio la facilidad de crédito, la que presta a los bancos a un día, en el 4,75%, y la facilidad de depósito, la que remunera el exceso de reservas a un día, en el 4%. De esta forma, el instituto emisor pisa freno tras llevar a cabo 10 subidas consecutivas del precio del dinero, que lo situaron en su nivel más alto en más de 20 años. La medida del BCE llega después de que la tasa de inflación interanual de la zona euro se situara en septiembre en 4,3%, nueve décimas por debajo de la subida de precios registrada en el mes anterior y su nivel más bajo en casi dos años.

Notifican reducción del PIB alemán. La oficina de estadística alemana *Destatis* informó hoy que el PIB de Alemania se contrajo en el tercer trimestre de este año 0,3%. Ese dato significa menos de lo pronosticado. Los analistas consultados por el portal DailyFX esperaban que el PIB alemán se redujera 0,7%. En cuanto a la tasa

inter-trimestral, tomando en cuenta las correcciones estacionales, se redujo 0,1%. Los analistas pronosticaban una reducción del 0,3%. En el segundo trimestre del año, ese indicador no cambió en la tasa interanual, y en la tasa inter-trimestral creció 0,1%. Las previsiones anteriores correspondieron a una contracción del 0,2% interanual. En cuanto a la tasa inter-trimestral, los indicadores no cambiaron.

América Latina puede ser líder mundial de la energía renovable. En energías renovables, inversionistas y desarrolladores buscan la alineación de tres aspectos antes de avanzar en proyectos: un historial macroeconómico responsable, un marco legal integral y necesidades apremiantes de generación de energía. Latinoamérica puede convertirse en un líder mundial en energías renovables al disparar su capacidad de producir energía solar y eólica, pero los desafíos regulatorios, choques sociales y falta de voluntad política podrían retrasar los planes. Las principales ventajas de Latinoamérica de cara a la adopción de energías limpias incluyen sus abundantes recursos naturales, la diversificación de fuentes, el fomento de las renovables, un mercado robusto y estabilidad política, proyectos de hidrógeno y la definición de objetivos de carbono neutro, explicó a Bloomberg Línea en Colombia el Consejo Mundial de Energía (WEC, por sus siglas en inglés).

“El aumento constante de la demanda de energía en la región ofrece un mercado sólido para las inversiones en energías renovables. A medida que las economías latinoamericanas crecen, la necesidad de fuentes de energía limpias se vuelve aún más relevante”, indicó el director Ejecutivo del Consejo Mundial de Energía Colombia, Daniel Díaz. Asimismo, considera que la colaboración entre los sectores público y privado es común en la región, lo que facilita la financiación de proyectos de energías renovables. Para WEC, las asociaciones público-privadas pueden ayudar a compartir la carga financiera y los riesgos. La firma de investigación *Global Energy Monitor* considera que Latinoamérica puede disparar su capacidad de energía solar y eólica si los 319 gigavatios (GW) de los nuevos proyectos potenciales en la región se ponen en marcha, según indicó en un informe divulgado en marzo. De lograrlo, Latinoamérica podría impulsar su capacidad eólica y solar en más de un 460% para 2030 y con ello cumplir los objetivos regionales de energía renovable neta cero de la Agencia Internacional de Energía (AIE), de acuerdo a un análisis de esa organización no gubernamental.

Políticas pro infancia aumentarían PIB mundial. Cada dólar invertido para cerrar brechas en las políticas de atención a la infancia podría propiciar un incremento medio de 3,76 dólares en el PIB mundial para 2035, indicó hoy la Organización Internacional del Trabajo (OIT). A juicio de la Organización, se trata de un argumento convincente en materia de inversión social e igualdad de género, avalado por un nuevo estudio que contempló a 82 países. Los resultados de la investigación invitan a transformar políticas públicas en aras de ofrecer atención infantil continua a los padres, desde el nacimiento de sus hijos hasta el inicio de la educación primaria obligatoria. Dichas inversiones ayudarían, además, a reducir las desigualdades de género y de otro tipo, así como a generar empleos decentes, mejorar la salud y el bienestar, señaló el informe. De acuerdo con los cálculos, la brecha mundial de género en los ingresos mensuales podría bajar del 20,1% en

2019 al 8% en 2035, y aumentar el empleo global de las mujeres a un promedio de 56,5% en 2035, frente al 46,2% de 2019.

La seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo. Según reciente Informe de la FAO, *El Estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2023*, la urbanización está aumentando en muchos países. En el informe se muestra que “está cambiando los sistemas alimentarios de formas que ya no podemos entender” si se consideran las zonas urbanas y las zonas rurales separadamente. La pauta cambiante de las aglomeraciones de población en el continuo rural-urbano y su interfaz como lugar de intercambio e interacciones socio-económicas está remodelando los sistemas agroalimentarios, y a su vez, está siendo remodelada por estos, lo que tiene implicaciones sobre la disponibilidad y asequibilidad de las dietas saludables y, por ende, sobre la seguridad alimentaria y la nutrición.

Jefes de finanzas mundiales previenen sobre conflicto en Gaza. El presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, advirtió que la guerra actual en Medio Oriente supone la mayor amenaza para la economía mundial. Los principales financieros de Wall Street mostraron un tono pesimista sobre la economía mundial en una reunión en Arabia Saudita destinada a la negociación de acuerdos, mientras se desarrolla el violento conflicto entre Israel y Hamás donde han muerto miles de personas. Los asistentes al evento anual aprovechan la oportunidad para entablar relaciones con algunas de las mayores empresas de Arabia Saudita y su fondo soberano de 778,000 millones de dólares, mientras el reino se embarca en un ambicioso plan de reformas para desvincular su economía del petróleo. Sin embargo, la escalada del conflicto entre Hamás e Israel ensombreció el evento calificado como “Davos en el desierto”, en alusión a la reunión anual de líderes mundiales y directivos de empresas en los Alpes suizos.

Petróleo. Según muestran las estadísticas, al parecer la volatilidad observada en las últimas semanas en los precios del petróleo se mantiene, aunque a pesar de las variaciones sucesivas, se ha recuperado la sincronía entre el WTI y el Brent del Norte. Los precios han variado erráticamente, tanto a la alza como a la baja, en ambos mercados en el lapso comprendido entre el 24 y el 29 de octubre, para luego descender nuevamente durante el lunes y el martes, al parecer bajo la influencia de la continua volatilidad del dólar, la inestabilidad en el rendimiento de los bonos del Tesoro de Estados Unidos, la permanente incertidumbre sobre las posibilidades de recesión mundial y el impredecible conflicto en el Medio Oriente.

En ese contexto de complejos factores mixtos, este martes 31 de octubre el barril de petróleo Brent del Norte cotizaba en la tarde a 81,17 dólares (contra los 83,21 dólares el barril el pasado martes 24 de octubre, habiendo perdido 2,04 USD durante la semana), en el ICE de Londres. Mientras que el petróleo WTI operaba en la misma fecha a 87,46 dólares (contra los 87,58 dólares el barril del martes pasado, perdiendo 0,12 USD en los últimos siete días), en el Nymex de Nueva York, manteniendo la tendencia bajista en los últimos 15 días.